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 １．開始のチャイムが鳴るまで問題用紙には手をふれないでください。 

 ２．問題は２ページ～９ページまでです。試験開始後、必ず確認して 

     ください。 

 ３．解答用紙には氏名ではなく、受験番号を記入してください。 

４. 机の上にあるQRコードのシール（どれでも良い）を解答用紙右下の 

「ここにシールをはってください」のわくの中にはってください。 

 ５．解答はすべて解答用紙に記入してください。 

 ６．終わりのチャイムが鳴り始めたら、書くのをやめて、えんぴつを 

   おいてください。 

 

 

 

三輪田学園中学校 
  

注意 
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１．フィンランドへの留学から帰ってきた秋菜さんが、春菜さんに写真を見せてくれ

ています。これを読み、問に答えなさい。 

春菜： この卵には数字が書いてあるね。これは何？ 

秋菜： ①フィンランドを含
ふく

めたＥＵの国では卵に 

このようなスタンプが押されていて、飼育 

方法などがわかるようになっているの。 

ＥＵではアニマルウェルフェア（動物福祉
ふくし

） 

への意識が日本より高くて、消費者はこの数字を見て卵を選ぶのよ。 

春菜： 採卵用のニワトリや②食肉用のニワトリ、牛やブタがどのように育ってい

るかを知ろうとしたことはないなあ。採卵用のニワトリは、鳥かごの中に

入っているイメージがあるな。 

秋菜： それは日本で主流のバタリーケージというもので、9割以上の採卵用のニ

ワトリが、１羽当たりＢ５サイズの面積のケージの中にずっと入れられて

いる。ＥＵではバタリーケージは使用が禁止になっているのよ。 

春菜： 屋内や屋外で放し飼いにした方がニワトリの健康にはよいけれど、この飼

い方だと（   あ   ）という理由で日本では広まらないのね。 

秋菜： 乳牛も牛舎の中で育てるのがふつうになっているね。日本の消費者の中で

は乳脂肪
しぼう

分の濃
こ

い牛乳がおいしい牛乳だと考えられているけれど、そのた

めに酪農家は草に加えてトウモロコシや大豆を主とした「濃厚
のうこう

飼料」を大

量に与
あた

える必要がある。この「濃厚飼料」を与えるという事情もあって、

1970年代前半までは放牧が主流だった北海道でも、牛舎の中で育てるの

が一般
ぱん

的になったのよ。③この「濃い牛乳」を飲むことが世界の飢餓
き が

につ

ながっているという見方もあるわ。 

春菜： 日本の食料自給率はカロリーベースで約（ い ）割だけれど、飼料は輸

入が多いから、飼料自給率まで計算に入れると、（ い ）割よりさらに

低くなるね。 

秋菜： 今のような、消費者が食べたいもの、欲しいものを求める生活は続けられ

るものなのかな？ 

春菜： 生産面だけでなく、流通の面でも心配がある。④2024 年 4 月からトラ

ック運転手さんたちの労働時間の関係で、荷物が届きにくくなるかもしれ

ない、と報道されているよね。 
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問１ 空らん（   あ   ）にあてはまる語句を考えて答えなさい。また、（ い ）

にあてはまる数字を答えなさい。 

 

問２ 下線部①について、フィンランドは 2023年 4月に北大西洋条約機構に加盟し

ました。北大西洋条約機構の略 称
りゃくしょう

をアルファベットで答えなさい。 

 

問３ 下線部②について、銘柄
めいがら

地鶏
じどり

の名前の中には、地名や特産物などの産地をイメ

ージしやすいことばが使われることがあります。次のａ～ｃを生産する都道府県

名をそれぞれ答えなさい。 

  ａ．阿波尾
お

鶏
どり

     ｂ．雲仙しまばら鶏    ｃ．紀州うめどり 

     

問４ 下線部②について、銘柄地鶏の中には地元の特産物を飼料に混ぜ与えることが

あります。「知床どり」と「青森シャモロック」の飼料には、その都道府県の生産

が全国１位のものを使用しています。あてはまるものをそれぞれ次から選び、記

号で答えなさい。 

  ア．キャベツ    イ．にんにく    ウ．菊
きく

    エ．小麦 

   

問５ 下線部③について、なぜこのようなことが言えるのか、説明しなさい。 

 

問６ 下線部④について、トラック運転手の労働時間は全業種の平均より 2割長いこ

とが問題とされてきました。2024年 4月から、運転手の働ける時間が年間3516

時間から、3300 時間に減ることが決まり、「荷物が届かなくなるのではないか」

と心配されています。この解決策としてふさわしくないものを次から 1 つ選び、

記号で答えなさい。 

 

ア．荷物を届けてもどる際に、その周辺の取引先で別の荷物を預かり、荷台が空

の状態で走る時間を減らす。 

イ．運転手が荷物を引き受ける時に長時間待たせない仕組みを作る。 

ウ．運転手がつかれないように、1台のトラックに 2人の運転手が乗るようにす

る。 

エ．消費者は急ぎでない商品を注文する際、その日のうちに配達することを求め

ない。 
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２．次の文章は、授業で作成した発表メモです。これを読み、問に答えなさい。 

 

【春菜さんの発表】 

三輪田学園の周辺には、江戸時代の遺跡などがたくさんあります。私たちの班は、

飯田橋駅の駅前にある牛込
うしごめ

見附
みつけ

跡
あと

について調べました。まずは「牛込」という地名

の由来から説明します。①大宝律令にもとづいて全国に牛馬を育てる牧場がつくら

れ、このあたりには牛の放牧場が置かれました。そのため、牛が込む（多く集まる）

場所というところから、牛込という地名が生まれたようです。 

 ②戦国時代半ばには、③小田原の北条氏に仕えた一族が牛込氏を名乗り、牛込城

を築いたといわれていますが、現在はもう残っていません。 

 

【千夏さんの発表】 

 牛込見附は④江戸時代初期につくられました。見附とは、見張りの番兵をおいた

城門のことです。江戸城には多くの見附が置かれ、現在も赤坂見附などが地名とし

て残っています。牛込見附は江戸城から板橋方面に向かう街道上の、外
そと

濠
ぼり

に面した

場所に置かれていました。見附の周辺には、内外ともに武家屋敷
やしき

が広がっていたよ

うです。 

 ⑤江戸幕府がたおれ、⑥新政府ができあがると見附に番兵が置かれることはなく

なり、⑦明治時代の後半には牛込見附も城門の大部分が取りはらわれましたが、今

でも城門跡の石垣が残されています。 

 

【秋江さんの発表】 

 牛込見附跡から歩いて外濠にかかる橋をわたるとすぐに神楽坂
かぐらざか

があります。江戸

時代、神楽坂の周辺は武家屋敷が立ち並ぶ地域でしたが、江戸時代半ばに⑧善国寺

が移転してきたことをきっかけに、店や民家も増えていったそうです。明治時代以

降は武家屋敷跡に料亭
りょうてい

などが入りこみ、はなやかな町並みがつくられました。神楽

坂は関東大震災でも大きな被害
ひがい

を受けることはありませんでしたが、第二次世界大

戦中の（ ⑨ ）で大部分が焼失しました。しかし、戦後は復興し、活気を取りも

どしていきました。時代の流れで、近年では店の入れかわりはありますが、昔なが

らの風情ある⑩町並みを守る取り組みも進められています。 
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☆牛込見附跡            ☆牛込見附の近くの石。刻まれている文字は 

                  「阿波
あわの

守
かみ

」と読める。牛込見附の工事を担当 

した大名である蜂須賀
は ち す か

忠
ただ

英
てる

を指す。 

 

 

 

 

 

 

問 1 下線部①について、大宝律令の制定よりも後のできごとを次から 1つ選び、記

号で答えなさい。 

ア．渡来人により、大陸の進んだ文化が日本列島にもたらされた。 

イ．冠位十二階や憲法十七条が定められ、大王中心の国づくりが進められた。 

ウ．大化の改新とよばれる政治改革がおこなわれた。 

エ．仏教の力で国家を安定させるため、国ごとに国分寺がつくられた。 

 

問 2 下線部②について、戦国時代の説明として正しいものを次から 1つ選び、記号

で答えなさい。 

ア．戦国大名は戦いに明け暮れたため、農業も商工業も以前に比べておとろえた。 

イ．各地での戦いをやめさせるため、室町幕府は御成敗式目を制定した。 

ウ．この時代に鉄砲が伝来したことで、戦術や城のつくり方に変化がおこった。 

エ．キリシタン大名は宣教師に布教活動を認めたが、貿易は許可しなかった。 

 

問 3 下線部③について、小田原の北条氏をほろぼして全国統一をなしとげた人物は

農民から武器を取り上げる政策をおこないました。この政策を何といいますか。 

 

問 4 下線部④について、牛込見附は 1636年に築かれました。牛込見附が築かれた

年代にもっとも近いできごとを次から 1つ選び、記号で答えなさい。 

ア．関ヶ原の戦いに勝利した徳川家康が征夷大将軍となった。 

イ．徳川家光が武家諸法度の中で参勤交代を制度として定めた。 

ウ．徳川綱吉が儒学の考え方を重視した政治をおこなった。 

エ．徳川吉宗が享保の改革をおこない、幕府の財政再建に取り組んだ。 
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問 5 下線部⑤について、江戸幕府の最後の将軍は、政治をおこなう権限を朝廷に返

すことを宣言しました。このことを何といいますか。 

 

問 6 下線部⑥について、新政府がおこなったさまざまな政策のうち、中央集権化を

進めるため、全国に府県を置いたことを何といいますか。 

 

問 7 下線部⑦について、この時代の説明として正しいものを次から 1つ選び、記号

で答えなさい。 

ア．日清戦争は朝鮮半島をめぐる日本と中国の対立からおこった。 

イ．日清戦争の結果、日本は下関条約で満州国の建国を認められた。 

ウ．日本はアメリカに対抗
たいこう

するために日英同盟を結んだ。 

エ．日露戦争の結果、日本はベルサイユ条約で韓国への優越権を認められた。 

 

問 8 下線部⑧について、このように寺社の周りに発達した町を何といいますか。 

 

問 9 空らん（ ⑨ ）には、第二次世界大戦中におこなわれた、アメリカ軍の飛行

機による攻撃
こうげき

を指す語が入ります。あてはまる語を答えなさい。 

 

問 10 下線部⑩について、町並みや景観を守る取り組みとしてあてはまらないもの

を次から 1つ選び、記号で答えなさい。 

ア．店の外観や屋外広告についてのルールを決める。 

イ．そう音やごみの問題を防ぐために、観光客にも理解を求める。 

ウ．地域住民の声よりも専門家の意見を優先して町並み保存のルールを決める。 

エ．住民による建物の建てかえには補助金を出す。 

 

問 11 問題文に述べられていることや写真を参考に、牛込見附や神楽坂についての

説明として正しいものを次から 1つ選び、記号で答えなさい。 

ア．牛込という地名の由来は、動物の牛とは関係がないものである。 

イ．牛込見附は、江戸城への入り口に置かれ、軍事上重要な施設
しせつ

であった。 

ウ．牛込見附は幕府の命令を受けた町人によって建設された。 

エ．神楽坂は、江戸時代初期から商人の町として発展していた。 
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問題は次のページに続きます。 
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３．次の文章を読み、問に答えなさい。 

 

 学校には、委員会や係といったさまざまな役割があります。この役割は、学校の運

営が生徒の意見によっておこなわれるために存在しています。なかでも生徒会は、生

徒会長を中心に学校行事や学校生活の向上を目指し、活動をおこないます。生徒会長

やクラスの委員は選挙によって選ばれます。このように、人びとの意見を政治に反映

させるしくみを①民主主義といいます。 

現代の日本の政治も、学校の生徒会に似た動きをしています。現在の政治は、選挙

によって選ばれた代表者が②国会に集まり、法律や予算などの国家の方針となること

を議論します。このようにして国民の意見を政治に反映しています。だからこそ国民

ひとりひとりが③自分の意見を持つことが大切です。 

 

問１ 下線部①について、次の文のうち民主主義の考え方にあわないものを、次から

1つ選び、記号で答えなさい。 

ア．クラスで、お楽しみ会の出し物を決定するときに、クラス全員による多数決

で決める。 

イ．クラスで話し合いをおこなうときに、生徒会や学級委員などのクラスの代表

者の意見を優先して議論を進める。 

ウ．クラスの担任の先生が提案した議題をもとに、クラス内でその内容について

話し合う。 

エ．クラスから選挙で選ばれた二人の代表者が、代表者会議に出席してものごと

を決定する。 

 

問２ 下線部②について、次の表は二院の選挙がおこなわれた日を示しています。次

の会話文を読み、会話文中の空らん（ あ ）～（ え ）に入る適切な数字や

語をそれぞれ答えなさい。また、（ お ）には表中の X・Yのうちのどちらかを

選びなさい。 

X Y 

2012年 12月 16日 2013年 7月21日 

2014年 12月 14日 2016年 7月10日 

2017年 10月 22日 2019年 7月21日 

2021年 10月 31日 2022年 7月10日 
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さくら： この表は衆議院と参議院の選挙がおこなわれた日を表している

よ。  

あおい： 確か衆議院の任期は（ あ ）年間、参議院の任期は（ い ）

年間だったと思うよ。あれ？でもこの表ではどちらもこの通りで

はないみたいだけど… 

さくら： 参議院は（ う ）年に1回、半数の人数を選挙するんだよね。 

衆議院はどうなっているのかな？ 

あおい： 衆議院は（ え ）があるから、必ずしも（ あ ）年に 1回と

いうわけではないのね。だからこの表では（ お ）が衆議院と

いうことだね。 

 

問３ 下線部③について、日本国憲法では自分の意見を自由に発言したり、出版した

りすることができます。このような権利を何といいますか。解答らんに合うよう

に答えなさい。 

 

問４ 私たちが選挙で投票をするためには、積極的に政治などの情報を集めることが

大切です。情報の収集について説明している次の文のうち、正しくないものを次

から 1つ選び、記号で答えなさい。 

ア．新聞や雑誌などはさまざまな意見を知るために、いくつか読み比べると良い。 

イ．インターネットには、最新の情報がのっているので時事問題を考える上で参

考になる。 

ウ．SNSには有名人などのさまざまな人びとが意見をあげているが、意見のかた

よりや不正確なものもあるので注意しなければならない。 

エ．人間の声や動きなどは独特なものであり、加工することが難しいため、映像

には誤った情報が含
ふく

まれることはない。 

 

 

以 上 

  


